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本报讯 （通讯员 吴冰心） 筑好
“墙”、织好“网”、吹好“哨”，瑞安市综合
行政执法局创新工作机制，强化燃气安
全源头、中端和末端全链条监管，确保
全市用气安全。

主体整合，筑牢“防火墙”。通过推
行城镇燃气扁平化、规模化改革，瑞安
完成全市6家管道燃气公司整合工作，
实现燃气企业规模化经营，全市管道燃
气实现“一盘棋”供气框架。

统一配送，织密“安全网”。2021
年，瑞安成立温州首家燃气统一配送公
司，走出“最后一公里”终端配送监管新

模式，将全市液化气行业燃气采购、车
辆运输、瓶库管理、气瓶配送、气瓶检
验、报废更新、从业人员管理等各环节
统一纳入管理，为全市约 22 万户瓶装
燃气用户提供安全、放心的服务。

监测系统吹响“预警哨”。瑞安通
过打造燃气安全监测预警系统，设置
1000 个可燃气体监测仪，依托前端传
感器对全市范围内的燃气管网数据进
行实时监测，实现燃气安全运行的实时
感知、在线监测和预警预测，从而提升
城市燃气安全运行管理水平和防灾减
灾能力。

瑞安全链条守护燃气安全运行

本报讯 （记者 赵璐洁 共享联盟·
常山 郑徐丽） 日前，纪录片《伊路向
东》在伊朗国家电视台播出。该片分为
三集，常山胡柚在第一集中重点亮相，向
伊朗观众讲述一个水果撬动一二三产业
融合发展、带动农民增收致富的故事。

据悉，《伊路向东》由中央广播电视
总台亚非中心与伊朗国家电视台联合
策划拍摄。该片摄制组于去年10月在
常山县开展为期7天的拍摄工作，拍摄
组先后走进常山县三宝文化展示中心、
太公山胡柚培育基地、常山柚香谷企业

等地采访，摄录了胡柚从鲜果采摘到制
作成胡柚汁、胡柚膏等精深加工产品等
画面。

纪录片的主持人何飞来自伊朗，能
说一口流利标准的汉语。他告诉记者，
在中国待了 17 年，在常山品尝到了胡
柚，同时了解到胡柚全产业链发展模
式。“一个小小的胡柚，竟然可以做出
70 多种产品。我发现常山的胡柚和伊
朗的柠檬有很多相似之处，胡柚的种
植、销售、产业发展的模式值得推广。”
何飞说。

常山胡柚亮相伊朗荧屏

本报讯 浙江省委机构编制委员会
办公室原副主任周志坤同志，因病医治
无效，于 2023 年 2 月 8 日在杭州逝世，
享年78岁。

周志坤同志是浙江省余姚市人，
1960 年 7 月参加工作，1964 年 9 月加
入中国共产党。历任总参第 7 通信团

组织股干事、副股长、股长，浙江省人事
局办公室秘书，省劳动人事厅政策研究
室主任、编制处处长，省人事厅编制处

（综合计划处）处长，省机构编制委员会
办公室副主任、专职副主任，省人事厅
党组成员、省机构编制委员会办公室专
职副主任等职。

周志坤同志逝世

本报讯 （记者 应磊 通讯员 袁亦林 霍卫国） 日前，在
宁波市海曙区鼓楼街道美食街经营餐馆的吴小磊，迎来了一
次不一样的店面“体检”——街道综合执法队员走进餐厅，一
次进店就完成了对垃圾分类、消防设施、燃气管道等 50 多个
项目的综合检查。“大综合一体化”行政执法改革后，卫生、市
场等 8 个部门执法人员下沉到街道“会师”。吴小磊感慨，一
支执法队上门，一次性对照清单逐项检查，省事省心。

把牢“一个口子执法”改革方向，宁波在“大综合一体化”
行政执法改革中，打破执法边界，整合功能，推动执法队员下
沉到一线走进矛盾，化解矛盾。宁波专门编制《宁波市综合行
政执法地方扩展目录》，由一支队伍管好市场监管、生态环境、
卫生健康等 11 个执法领域 580 项执法事项。目前，宁波市
76%的执法人员划入近万个村社区大网格。

“在基层，一个个小矛盾如不及时处置，容易变成大纠
纷。”宁波市“大综合一体化”改革指导办相关负责人说，“大综
合一体化”行政执法改革，实际上让基层“小事”有人管，有办
法管。2022 年，宁波市累计开展综合执法检查 24.9 万次，居
全省首位。

一支队伍如何管好海量执法案件？宁波采用 PDA 数字
化移动执法终端，实现从现场取证到罚款缴纳的“一站式”办
案，案件办结时长由 3 天压缩至 10 分钟左右。在江北慈城
镇，有居民举报庆丰路一家早餐店油烟污染。综合执法队员
上门检查，运用 PDA 设备拍摄记录现场状况，实时传送到后
台进行证据固定，对店主开具整改通知单。“现场我们仅用十
分钟就完成了执法，之后再监督店主完成油烟管道接入公共
烟道。”执法队员介绍。目前，宁波已配置 1330 台 PDA 数字
化 移 动 执 法 终 端 ，PDA 执 法 量 占 简 易 程 序 案 件 总 量 的
97.43%。

前端巧用智能终端迅速处置矛盾，后端平台支撑，及时发
现矛盾。日前，奉化区“城乡一体化服务监管执法平台”收到
信息，市民反映长汀路一带有流浪狗出没，有袭击行人风险。
值班人员立即将这一情况归入问题库，系统智能下派到锦屏
中队处置。当天执法人员就完成了对该区域流浪狗捕捉、收
容。一个平台管指挥，矛盾“发现、分流、处置、执法、监督、评
价”全链条闭环处置。截至目前，宁波“城乡一体化服务监管
执法平台”共发现问题218.6万余件，解决率99.84%。

前后端高效协同，让宁波基层执法工作更有“智慧”。“指
挥有效，执法流程简易，带来执法效率的提升。”宁波市“大综
合一体化”改革指导办相关负责人说，通过数据共享、多跨场
景应用，他们将日常巡查监管数据与执法办案平台整合联通、
融合应用，做到“一台终端管执法”，实现“掌上办案”。

一支队伍管好
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今年，一部动画片《中国奇谭》红
了。上周日，该片的第八集《玉兔》在 B
站更新，《中国奇谭》正式完结。自播出
以来，“中国奇谭 封神”等词条频上热
搜，片中的“浪浪山”成为网络热梗，“狐
狸书生”也引发了大量同人创作。

上海美术电影制片厂（简称“上美
影”）出品的中式奇幻单元剧《中国奇
谭》，在元旦上线后，成为了 2023 年第
一部爆款动画。截至2月15日，十四万
人在豆瓣上打出了 9.1 分的高分，B 站
追番人数更达到537.8万。

不过，剧播期间，它又因为网上流
传的一则“家长炮轰”引起热议。“乌鸦
装鬼”“强行搞笑”“童年阴影”，炮轰的
文字言辞激烈，怀疑“这样一部动画片，
想教给孩子什么呢”。

播出一集就“封神”，为什么又会在
网络上遭遇质疑？频频冲上热搜榜的
它，是一部怎样的中国动画？

一

《中国奇谭》很会讲故事。
恰如总导演陈廖宇所说:“让别人看

到一些不同于以往有生命力的作品。”
第一集《小妖怪的夏天》，带观众进

入了一个神话世界：盘踞某山头的“妖
怪集团”，得知唐僧师徒四人要路过的
消息。一只处于底层的小猪妖，接到命
令和同伴开始为这顿“长生大餐”准备
一系列工作。小猪妖制作弓箭、刷锅、
筹集柴火、买调味品⋯⋯在这个过程
中，它对唐僧四人心生崇拜。

小猪妖想救唐僧，它撞破了妖怪大
王设置的“捕僧陷阱”后被追杀，命悬一
线之际遇到了赶路的师徒四人⋯⋯

这集动画有很多可圈可点的地方，
比如清新自然的二维水墨美术风格、高
潮迭起不断反转的剧情、密集的笑点和
槽点。最让这个故事引发共鸣的，是它
从一个小人物的视角出发，让无数人在
经典《西游记》中找到了自己。

我们和小猪妖一样，可能在工作中
想出了好点子，制作出更有穿透力的

“新”箭，却因“挑战”权威被否定；可能
被布置了无法完成的任务，要在一天之
内砍一千斤柴；可能被践踏尊严，被当
做刷子，摩擦得“毛”都不剩⋯⋯

我们也和小猪妖一样，一年多没有
回家，依然有关心自己的家人，有叮嘱
你喝水的妈妈⋯⋯有追求幸福的权力。

这集的导演於水，创作了《禽兽超人》
《云先生》《生活原来是这样》等诸多作品，
曾获得国内外多个重要动画奖项。他的
创作习惯一直是“关注小人物”，而小人物
恰恰能激起最广泛的共鸣。

再往下看，第二集《鹅鹅鹅》风格大
变，用少见的黑白画风，重新演绎志怪
短文《壶中人阳羡书生》。动画中，第二

人称的无声黑幕旁白很新颖，观众加强
情绪体验的同时，又从中体会到爱而不
得、变化无常的亘古哀伤，堪称惊艳。
第三集《林林》又跳跃到三维动画，构
图、特效、音乐效果拉满，甚至有网友戏
称是“上美炫技之作”⋯⋯

在春节期间推出的第五集《小满》，
采用了返璞归真的传统剪纸艺术和定
格动画来进行制作，以红色为背景色，
呈现出极强的中国韵味。

动画中，小满在河里遇到了一条大
鲇鱼，吓得不敢再和同伴游泳。后来，
他总梦见井中有一只大大的鲇鱼怪，和
带有鲇鱼瓦当的大船。直到有一天，小
满和妈妈一起逛集市，再次遇到了鲇
鱼，才意识到这怪东西，不过和集市里
的鸡鸭鹅一样。《小满》探讨了儿童如何
与儿时恐惧共存并克服恐惧的故事，情
节妙趣横生又意味深长。

将纸偶通过动画赋予灵魂，让它有
形象、有动态、有内心，是很有挑战的
事。尽管困难重重，导演陈莲华和周小
琳还是认为，这是一段不可多得的拍摄
经历：“手工做的东西，它有材质本身的
特色和纹理，让人看了以后特别亲切，
这是电脑技术无法替代的。”

陈廖宇在《中国奇谭》中想展现中
国特性，主题是“妖”。给出了这个半命
题后，他收获了10个导演带来的8个完
全不同的故事短片。

值得一提的是，其中有一集《飞鸟
与鱼》的导演潘斌，已浸淫动画行业 20
多年。2007 年，他在杭州成立娃娃鱼
动画，创作生产了《小米的深林》《黑白
无双》等优秀作品。娃娃鱼的 slogan

（标语）是“寻找心世界，发现东方美”，
正代表着创作者想要挖掘内心真实，探
索中国美学元素的目标和价值观。

这些动画短片将传统美学与创新、
想象力，用各种各样的形式尽情融合，
他们的奇思妙想像漫天繁星一样盛开，
让我们眼花缭乱。这，就是中国式的想
象力。

二

《中国奇谭》频上热搜，在意料之
外，也在情理中。

1957 年成立的上美影，以动画“中
国学派”享誉国际。《中国奇谭》的几位顾
问都是业内大咖，常光希是《宝莲灯》的
导演，周克勤是《葫芦兄弟》的导演，凌纾
是《阿凡提卖树荫》的编剧。10 位导演
里，有一些是年轻的创作者，大部分都在
动画行业沉淀多年。

网友说，这部作品让他们找到了小
时候守在电视机前的感觉，也让我们再
次看到了有“中国气质”的独特动画。

从取材看，《中国奇谭》由8个植根于
中国传统文学作品的独立故事组成，《小

妖怪的夏天》出自《西游记》，《鹅鹅鹅》改
编自“鹅笼书生”的典故，出自《与朱元思
书》作者、南朝文学家吴均的《续齐谐记》。

《鹅鹅鹅》导演胡睿没有对原著做
大改动，他加入了“妖”的元素，以公子
的形象致敬了《天书奇谭》中的狐狸阿
拐。小说中的书生变为货郎，从旁观者
变成参与者，更符合完整的叙事逻辑。
货郎最后失去了鹅与心上人，也留下一
个饱含东方审美的极度留白、引发遐想
的结局。

除此之外，《中国奇谭》的美术风格
和制作手法，也在探寻中国美学的传承
与创新。杨木执导的《林林》，人物的头
发、动物的皮毛、森林的草木都在动态
中呈现飘逸的观感，整体画面呈现出低
饱和、灰调的色彩，勾勒远山时采用散
点透视，是 CG（计算机动画）与中国画
传统的水墨意境相融的一种探索。

上美影的强项，水墨山水也得到发
扬。《小妖怪的夏天》背景是水墨融合光
影的风格，恰恰表达了中国泼墨和青山
绿水的意蕴。细节处，高潮戏里的狼妖
变身，也是一帧一帧手绘出流畅的动态
水墨风格。

创作者将“生与死”“虚与实”“善与
恶”等中国传统的哲学思想投射到作品
中，展现出中国传统文化中对人生命题
的思考。不仅如此，它还在表达中尝试
折射当代人的情感，尤其是当代年轻人。

B站在综合考量后，将《小妖怪的夏
天》作为首发，才有了“开门红”。这一
集不仅有“你在教我做事”等充满网感
的台词，还引发了大量“打工人”的深深
共鸣，“像极了自己打工的模样”“这个
甲方太真实了”“笑着笑着要哭了”⋯⋯

职场之外，也有亲情的共鸣。
《鹅鹅鹅》里“黑眼圈”浓重的人物

形象，让一大波熬夜的年轻人“自嘲”。
简单的转场字幕，很像打游戏出现的任
务指引，更符合青年观众的生活经验。
在中国传统故事的基础上，融入能让当
代人产生共鸣的内容，这是《中国奇谭》
走红的关键。

动画导演、国家动画教学研究基地
常务副主任、浙江传媒学院副教授雷涛
告诉记者：“《中国奇谭》最近在我的微
信朋友圈刷屏了，它给压抑了太多创作
欲的动画人打了一针强心剂。”

确实，《中国奇谭》有一种因差异化
带来的魅力。近年来，以互联网平台为
主导的动画生产，因追求商业化的过度
模仿，导致作品同质化严重，市场上充
斥了大量玄幻、耽美等类型动画。

“现在，业内已经意识到这个问
题。”雷涛表示。最近，包括中传、北电、
浙传在内的高校和大部分平台都在尝
试做一些改变。比如腾讯视频联合
wuhu 动画人空间等主办的中国青年
动画导演扶持计划，优酷视频推出的

“一千零一夜”青年动画导演助推计划，
B 站推出的“胶囊计划”，以及这次 B 站
出资与上美影的合作。

“这次《中国奇谭》的成功，证明艺
术动画同样有商业价值，我们应该给两
方创作者同等的机会，这是动画创作者
最希望看到的。”雷涛说。

三

从 1922 年首部国产动画作品诞
生，中国动画产生过很多经典作品。这
一路，浙产动画没有缺席。

据统计，“十三五”期间，浙江动画
片年产部数和时长分别增加 67%和
36%，每年都有近 20 部获得全国推优
或在央视等重要平台播出。2022 年，
浙产动画电影《济公之降龙降世》获第
35 届东京国际电影节“2022 东京·中国
电影周”金鹤奖最佳动画片奖。

如今，浙江动漫游戏产业已步入国
内第一梯队，形成了以杭州为龙头，宁
波、绍兴、嘉兴、衢州等地多点开花的格
局。2022 年，杭州市政府出台新政，鼓
励 动 漫 与 电 竞 融 合 发 展 ，并 提 出 到
2025 年，初步建成国际动漫之都、电竞
名城，全市动漫游戏和电竞产业年度总
营收超过600亿元。

当然，在浙产动画的探索之路上，
有高峰，也有低谷。2015 年，浙产动画

《西游记之大圣归来》打破了观众对国
产动画低幼向的刻板印象，票房高达
9.56亿元，成为国漫崛起的里程碑之作。

近年来，浙产动画鲜有像《西游记之
大圣归来》一样的票房口碑双赢的出圈
力作。放眼全国，问题同样存在。

雷涛认为，和动画短片不同，现在
主流的三维动画电影是大流程制作，需
要成熟完善的工业化体系作支撑。在
这方面，国内还存在不足。

此外，当前国内像田晓鹏、饺子这
样顶尖水平的动画创作人员还是太
少。田晓鹏的《深海》耗时 7 年；《哪吒
之魔童降世》的剧本，整整改了两年，修
订了66版。

没有完善的工业体系支撑，仅靠极
少数顶尖创作者对动画事业的热爱和
执着，中国动画电影很难走得更远。

这次，《中国奇谭》让我们更深刻地
审视动画艺术的方向。中国的传统文
化中有富矿。这些神话故事、民间传
说，在今天的银幕上依然能产生共振。
中国动画应该坚守或者创造自己的风
格，深扎于文化的沃土。

陈廖宇曾经说过，《中国奇谭》“想
展现动画的多元化、多样性”。

《中国奇谭》是一部动画，也在用中
国的方式，讲中国人自己的故事，它值
得被理解。

（执笔：李娇俨）

别误解了《中国奇谭》
潮 声

别误解了《中国奇谭》
潮 声

本报讯 （记者 傅颖杰 共享联盟·
东阳 张耀 通讯员 陆杭庆 赵国晓）

“哇，有我最喜欢的鸡排⋯⋯”东阳市白
云街道银田小学三（4）班毛欣悦同学，
显然对2月14日的午餐十分满意。

毛欣悦吃的这顿热气腾腾的饭菜，
有些“来头”：这是邻近的东阳市白云实
验小学食堂烧好，通过保温桶和厢式货

车及时运送过来的。
本学期开始，有 1102 名学生的银

田小学告别了“外送快餐”，吃上了白云
实验小学烹饪好、更热乎也更营养健康
的校园食堂饭菜。

为确保孩子们吃暖吃饱吃好吃光，
近年来，东阳市教育局着力谋划并推进
全市公办中小学企业配送快餐就餐人
数“清零”行动。

经过多次实地走访调研，以及学校
的资源挖潜，东阳市教育局与东阳市场

监管局通过了“能建立建、共享互帮”实
施方案，即有条件的，都鼓励自己建，实
在有困难的，可以和周边邻近学校“结
对互助”，共享厨房设备和后勤人员。

东阳市白云街道银田小学、东阳市城
东街道单良小学就是与周边学校“结对互
助”，让1425名师生告别了外送快餐。东
阳市城东街道新东小学和南马镇安恬小
学两所学校“共享”食堂也在谋划建设中。
通过新建、扩建、改建校园食堂提升项目，
东阳市快餐就餐学生已由 2021 年的

13958人降至今年2月中旬的2305人。
预计到今年下半年秋季开学，东阳

市中小学（包括幼儿园）可彻底告别企
业配送快餐制。

“校园食品安全备受家长和社会关
注，‘共享食堂’不仅解决师生就餐问
题，提升师生幸福感，也大大提高校园
食堂设施设备利用率。”东阳市教育局
副局长吕楚麟表示，接下来，东阳将继
续打造营养、美味、健康、安全、清廉的
学校食堂。

东阳公办中小学逐步告别外送快餐

共享食堂，让孩子吃得更热乎更健康
之江新事

2月15日，在安吉县城附近的一水域内，出现了数只中华秋沙鸭。中华秋沙鸭被称为“水中大熊猫”，是国家一级重点保护动物。
得益于当地持之以恒的生态保护，越来越多的自然界“稀客”来安吉越冬。 共享联盟·安吉 夏鹏飞 摄中华秋沙鸭作客安吉中华秋沙鸭作客安吉

2月15日，金华市金义新区的新能源汽车零配件产业园项目施工现场机声隆隆、一片繁
忙。该项目是金义新区引进的首个投资百亿级的高端制造业项目，也是我省12个重大产业
项目之一，占地面积705亩，计划于2024年实现投产。 本报记者 潘秋亚 拍友 时补法 摄
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